

EL ORTEGAL.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Ortigueira 0'50 pts. al mes.
Península 2 pts. trimestre.
Ultramar 7 pts. semestre.
Anuncios y comunicados a precios convencionales.

SEMANARIO LIBERAL.

PUNTOS DE SUSCRIPCION

EN ESTA VILLA, EL ADMINISTRADOR

DON DAVID FOJO

Carretera esquina á Barrera
En los demás puntos en casa de los corresponsales.

Propietarios: Don Vicente y Don José Maciñeira.

Director: Don Ramon Balsa Reboredo.

MAS RELIGIOSIDAD Y MENOS HIPOCRESIA.

II

(Continuacion.)

Durante la temporada de verano, se celebran muchas romerías en los poéticos contornos de este pueblo, á las cuales acostumbráis á asistir, lo que en verdad nada tiene de censurable, por que está constituyete una inocente diversion, necesaria para dar algo de idealismo á nuestro corto paso por la vida. Lo que no está en el buen orden de las ideas, es que despues de haber rendido afanosas tributo á Tersipcore, cuando la música acaba de lanzar las últimas notas, os dirijáis agitadas aún y sudorosas, al templo que allí haya, donde oráis (!!!); siendo muy frecuente que los dulces acordes de la música os obliguen á levantaros y abandonar aquel sagrado recinto, consagrado á las sublimes prácticas religiosas, para presurosas volver al sitio donde se rinde culto á las costumbres mundanales.

Decidme ahora: ¿qué vais á hacer al templo mientras descansais de los fatigosos efectos de un vals? ¿A orar? Esto decís y tal supongo que ejecutaréis; pero, ¿sabéis lo que es orar?; quiero suponer que no, para dejaros en el mejor lugar; por que si afirmáis lo contrario, no sé en qué sentido pensaríamos de aquellas á quienes les es igual invocar el nombre de Dios que entregarse con pasión al baile, instituido, segun muchos doctos católicos, nada menos que por el diablo; de lo cual resulta que al propio tiempo reverenciáis al Rey del cielo y al del infierno; un pensamiento en la mansión celestial y otro en el averno.

Por mucha que sea vuestra devoción, es imposible que el ánimo esté dispuesto cual es necesario, y cual nos ordenan para el rezo, puesto que habeis asistido á la romería con el propósito exclusivo de solazaros. La religión merece los más grandes respetos, por la razón de que ha sido instituida

por Dios, al cual la voluntad que teneis de agradar deriva necesariamente del amor verdadero que debeis de profesar; ¿cómo, pues, mostrais tan insignificante el grandioso acto de suplicarle su amparo, reiterándole para ello vuestra incondicional é ilimitada adhesión? Aconsejoos que os fijeis bien en cuán elevado es el concepto de la fé, y convendreis despues en cuanta grandiosidad de pensamiento debe informar todos los actos que con esta se relacionen.

No mezcléis, pues, las cosas profanas con las divinas; cuando asistais á un acto mundano, no intenteis en aquellos impropios momentos impetrar la protección celeste, por que entonces resucitais las antiguas y condenadas prácticas del druidismo en cuyas grandes solemnidades religiosas se bailaba y se elevaban las preces á sus dioses á un mismo tiempo. ¿Queréis orar?; pues hacerle cual se debe, esto es, con la tranquilidad de espíritu y recogimiento indispensables para cumplir con tan importante manifestación de arraigada creencia, á cuyo efecto, es necesario que no ocupen vuestra imaginación pensamientos mundanos en completa contraposición, absolutamente opuestos al elevado acto que tratais de llevar á cabo.

Muchas de las que no estais en el caso precedente, sois de las que por decepciones sufridas en vuestra juventud os refugiáis al amparo de la Iglesia, pero no con el propósito de echaros en sus brazos de madre bondadosísima y consoladora en cuyo amoroso seno buscáis el paliativo que mitiga los dolores morales, sinó con él exclusivo objeto de que os sirva de lugar de espera de mejores tiempos, para luego olvidar estas externas manifestaciones de una religiosidad que no sentís. No en valde ha dicho un apreciable filósofo católico, paisano nuestro, que dotada la muger de color y facciones bellas, miembros más delicados que los del hombre, pero sueltos y graciosos; sensible en extremo y amante de los placeres, no vive sinó al arrimo

del hombre, cuyo amor procura captarse con todo estudio, tratando para ello por medio del arte de poner en relieve sus buenas cualidades y ocultar sus defectos. No negueis, no, estas leyes de la Naturaleza á las cuales no podeis sustraeros.

Merecedoras de alabanza son las que como remate digno de sus creencias, abrazan el estado religioso. Marchan derechas, sin volver la cabeza, como Lot, al cumplimiento estrecho de sus aspiraciones, prescindiendo por entero del mundo y como parásita planta se enlaza al tronco, del cual ni aun muerta vuelve á desprenderse, así tambien ellas hacen formal promesa de consagrarse á Dios con el cual se identifican, en su mayoría; pero vosotras queriendo aparecer tan religiosas como ellas, no prescindis de los encantos de la sociedad en que vivis, y escuchais con gusto las alabanzas que os prodigan, y por lo divino no queréis perder lo humano. Queréis indudablemente aparecer como aquellos invictos cruzados que llenos de fé marcharon á la conquista de Jerusalem, pero faltaos llevar en vuestras almas aquel espíritu religioso que animaba á tan esforzados paladines de la causa cristiana, para quienes la muerte y la perdida total de todas las satisfacciones terrenas nada significaba, comparada con la gloria de haber sido gratos á su Dios.

Aquí mismo, en este pueblo, existen muchos jóvenes que son religiosos, y no obstante les veis en ocasiones dar rienda suelta á su buen humor y á su deseo natural de divertirse, sin faltar en lo más mínimo á sus obligaciones con la Iglesia, de las cuales tienen formado concepto cabal, comprendiendo á maravilla sus deberes para con nuestra Santa Madre, perfectamente compatibles con las expansiones propias de su edad y con el esparcimiento debido á su juvenil naturaleza.

Vosotras, fuerza es decirlo, en gran mayoría ó no teneis conocimiento exacto, satisfactorio, cumplido, de cómo debe ser la mujer verdaderamente religiosa, ó fluc-

tuais indecisas y vacilantes entre el cumplimiento estricto de vuestros deberes religiosos—llevados con todo rigor en sus manifestaciones externas—y la satisfacción natural y hasta precisa de los impulsos expansivos debidos á vuestros pocos años, que al lado del obligado trabajo, piden impertosamente que se conceda algo al solaz honesto y al licito recreo. . . . al paseo, á la conversacion, á la música y al baile. . . . si, al baile, diversion conocida y admitida en todos los tiempos, en todas las edades, higiénica y hasta necesaria para la salud de nuestras jóvenes, cuyos hábitos sedentarios solo en nuestro atrasado país se extreman por manera tan perjudicial y que llevada á cabo con el decoro y los respetos acostumbrados, jamás estará reñida con la moral más rigida, ni nunca será opuesta á los preceptos éticos más sanos.

Y vacilais y apareceis en contradicciones diarias, por que no habeis llegado á formar idea precisa de cuáles son vuestras obligaciones religiosas, estableciendo la debida armonia entre lo mucho que debeis á éstas, y lo poco que, sin faltar á las mismas, pide y reclama vuestra edad, ansiosa de naturales distracciones y esparcimientos.

Estableced el verdadero concepto religioso que os ha de servir de faro en el proceloso mar de nuestra existencia, y os dareis cuenta exacta de vuestras acciones, distinguiendo las buenas de las malas y marchando así con seguridad, relativa siempre, por el áspero camino de la vida.

De tal suerte no caeréis en diarias y penosas contradicciones, cumpliendo quizá mejor en el fondo con vuestros deberes religiosos, aunque en los actos puramente exteriores no hagais pródiga ostentación, muchas veces vacía ¡ay! de verdadero, de profundo sentimiento religioso.

De tal modo, tampoco os enganareis á vosotras mismas, no dándoos cuenta exacta del móvil que guia vuestras acciones, como harto frecuentemente sucede.

Por algo dice Balmes, que aun en la práctica de las más acendradas virtudes hay siempre algo de escoria.

Sed verdaderamente religiosas sin repulgos enfermizos, ni escrúpulos pueriles, muy fáciles de despertar en vuestras imaginaciones sobrado vivas y movidas por la exageración, presta siempre á hacer presa en campo tan espigado y propicio á sus perniciosos fines.

Federico Maciñeira y Pardo.

SECCION DE NOTICIAS.

Desde Cedeira, su pueblonatal, en donde se halla pasando una corta temporada al lado de su anciana madre, despues de una ausencia de veinticinco años, ha venido á esta Villa con objeto de estrechar la mano á algunos antiguos amigos suyos, el que lo es queridísimo nuestro, Dn. Francisco Diaz, ex alcalde de Pinar del Rio y acaudalado comerciante, cuya inteligencia y poderosas iniciativas han dado á sus negocios en varios puntos de la Isla, notable desenvolvimiento; creándole á la par sus condiciones superiores de caracter en nuestra provincia ultramarina, grandes prestigios é influencia, que, con espíritu generoso emplea de continuo en favor de los hijos de Galicia.

Saludamos en él al hombre de valer que tan alto pone nuestro pabellón regional en Cuba, y al amigo cariñoso á quien deseamos sea muy grata su estancia en la pequeña patria.

Acompañado de su estimable familia ha llegado el día tres, con objeto de pasar la temporada veraniega en su hermosa casa de esta Villa, nuestro distinguido conterráneo y correligionario el diputado á Cortes y notario público de Madrid, Dn. Teolindo Soto Barro.

Dámosles la más cordial bienvenida,

Para su casa de la Coruña, salió con su familia en la última noche de Julio, des pues de haber vivido un mes entre nosotros, el reputado médico hijo de esta Villa, Dn. Angel Durán Villarovo.

Durante su estancia aquí y auxiliado por sus compañeros de profesión los Señores Cobián, Pefaur y Espiñeira, entretuvo sus ocios veraniegos llevando á cabo varias operaciones quirúrgicas: una resección de la tibia; varias cataratas; una pupila artificial; un carcinoma de la mama, con extirpación de gánglios axilares muy voluminosos, adheridos y profundos; un epiteloma labial y un raspado uterino por el procedimiento de Doleriz, en una metritis; obteniendo el mejor éxito en todos estos casos, en los

que ha empleado una rigurosa antisépsia.

Nuestro afectuoso adiós al buen amigo y al notable facultativo.

Acompañado de su distinguida esposa, llegó el primer día de este mes á su casa de esta Villa, á poco de haber sufrido sensible desgracia de familia, nuestro querido amigo el reputado é inteligente primer médico de la Armada, Dn. Manuel Armada Teijeiro.

Deseamos de todas veras que en la cariñosa solicitud de los suyos, hallen lenitivo que atenúe la honda pena que les aflige.

Nuestro querido amigo el distinguido abogado y notario público de esta Villa, Dn. José Antonio Calvo Montero, ha tenido la fatalidad de perder, el día dos, á su hijo menor, niño de pocos meses, á consecuencia de lenta y cruel afección.

Sinceramente nos asociamos al profundo pesar que embarga á tan apreciable familia.

Por fin ha merecido fijar la atención de este Alcalde que no nos merecemos, el deplorable estado en que se encontraba la fuente de «Vico de Pedras»; pero ¡miserable suerte la suya! ocurriósele alguna vez en su vida adoptar una medida oportuna y acuerda al propio tiempo, con desacierto visible, dar la alternativa en la dirección de los trabajos á un aficionado, excelente, bondadosísima persona, por lo demás, pero cuya pericia en el arte no corre por ciento parejas con sus apreciables, si bien desdichados empeños. ¡Así saldrá el!

Está visto, no tiene D. Donato un momento verdaderamente feliz. Pero, ¿por qué no se ha inspirado ahora en los talentos enciclopédicos del amigo D. José Teijeiro, cuyo sentencioso cuarto á espadas jamás faltará mientras esté despierto?

O ¿por qué no ha llamado á Cándido, que á veces concibe una idea?

En los últimos días del pasado mes, ha contraído matrimonio por poderes en la vecina parroquia de S. Adrián, con la bella Srta. Concepción Diaz Crego, nuestro antiguo y muy querido amigo el Juez municipal de Pinar del Rio, en la actualidad, D. Emilio Carballés y Gonzalez.

Deseamos á los consortes interminables años de dicha y de ventura.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta, de paso para Vivero al conocido comerciante establecido en Alicante D. Jaime Mayor y su señora.

Deseámosles feliz viage.

Lo dicho.

Un redactor del importante diario madrileño, *El Imparcial*, ha celebrado una interwiev con el distinguido hombre público D. Nicolás Salmeron, Jefe de los republicanos centralistas.

Entre otros asuntos de que trataron, se habló de la situación del partido conservador, del cual dijo el Sr. Salmeron, que apenas podrá vivir lo que resta de año; y en cuanto al liberal, lo considera por tal motivo dueño de la situación en el mes de Enero.

Como ven nuestros lectores, la opinion de tan caracterizado político está conforme con la del Sr. Sagasta, de que hace días dimos cuenta; y esta no es sospechosa, porque Salmeron considera igualmente enemigos suyos á los conservadores que á los liberales, segun tambien expuso.

Y lo hemos dicho y lo volvemos á repetir, porque los hechos confirman y algunos periodicos conservadores no lo ocultan, que pronto, muy pronto el partido liberal ocupará el poder.

La compañía lirico-dramatica que dirige el primer actor D. Alejandro Larripa, ha dado el domingo su funcion de despedida.

Se puso en escena el popular drama de Cano, *La Pasionaria*, en cuyo desempeño se han distinguido todos los actores, que trabajaron con verdadero afán, siendo por ello muy aplaudidos.

Llamó mucho la atención la niña Marta Rubido, hija de nuestro querido amigo Gervasio, la cual en su interesante y largo papel de Margarita trabajó con la misma desenvoltura y naturalidad que si conociese ya las tablas, siendo así que es la primera vez que las pisa; ni una sola equivocación ha sufrido, lo que no hubiese tenido nada de particular dada la extension del papel que le estaba encomendado. El público le premia con nutridos aplausos.

Tambien se representó el divertido sainete *El Payo de la Carta* que hizo reir mucho, por lo bien interpretado.

El gallinero empezó á estar algo inconveniente, pues algunos distinguidos quisieron llamar sobre si la atención, empezando por pedir luz, música etc. etc.

Nosotros tenemos que disculparlos hasta cierto punto, porque al fin despues que han recorrido todos los teatros de Europa y han visto por consiguiente lo bueno, no pueden facilmente acomodarse á tener que soportar una función en un villorio como Ortigueira; ¡por eso algunas veces es un inconveniente haber visto mucho y de lo superior! Pero, por Dios, dejen tranquilos á los demás espectadores, y no confundan un teatro

con una plaza de toros, pues aun que comprendemos que despues de haber visto tanto lleguen, como es natural, á no distinguir la escena del redondel, sin embargo tengan consideracion y no molesten á los que nos agrada el teatro, aunque sea en nuestro pueblo. No sean egoistas, pues queremos conocer el repertorio español, cual de antiguo lo conocen los distinguidos del gallinero.

La feria celebrada el domingo 31 de Julio ultimo, en el delicioso y amenos sitio del Plantío, estuvo muy concurrida y se efectuaron regulares transacciones en terneros, ganado de cerda y productos del pais, alcanzando todo precios bastante buenos.

Cansados estamos de ver, desde que entramos en el estío, cestos de fruta en mal estado, carne en condiciones nocivas, y otros efectos no muy admisibles para consumos sin que la autoridad local, ya por medio del medico titular, ya por la investigación de los Tenientes de Alcalde, haya tomado medida alguna en contra de abusos tales y tan graves.

La salud pública, Dn. Donato, viene corriendo inminente peligro, desde que V. desempeña la Alcaldía. Dígalo, sinó, su campaña sanitaria, cuando la viruela invadió el inmediato puerto de Cariño. Véase su negligencia, en todo lo que á policía urbana se refiere, como tambien en lo que atañe á la alimentación.

Dios nos tenga de su mano, si el odioso morbo asiático visitase á España.

Santa Maria sería azotada por tan terrible plaga, como el cielo por su gran misericordia no nos libre, pues Dn. Donato está aletargado y no lo extrañamos.

Por los arrendatarios de alcoholes, se produjo parte á la Alcaldía, de haber encontrado en el seno que forma la costa debajo de los lugares de Miñato, medio enterrada y muy cubierta, una tercerola, cuya contenedido se ignora, pero que debe ser de espíritu.

Es indudable que se trata de un nuevo matute, nunca como en estos tiempos de moralidad conservadora, tan generalizado en este puerto, por que así lo indica la manera que se hallaba colocado aquel envase y otros detalles que nos reservamos.

La alcaldía, procederá, segun la ley, á publicar el hallazgo, pero nosotros apostamos un Cantero á que no aparece el dueño de esa tercerola.

Por lo que se ve, los matuteros se valen de todos los medios, aun los más salidos, para introducir los efectos que puedan, sin pagar los

correspondientes derechos, pero van sufriendo algunos quebrantos, merced á la vigilancia de los arrendatarios.

¿Cuánto apostamos á que la opinión pública sospecha de García el cantero?

Por eso no se puede tener fama en nada.

Questions.

—o—

La subalterna de esta Villa há dado fin á sus azarosos dias en 30 del último Julio.

Reconocemos en el creador de esas dependencias en estas localidades, una buenisima y elevada intencion para el bien público, pero la verdad es que en la práctica hicieron el gran flasco, con grave perjuicio de los intereses de cuantos tenían que recurrir á ellas, y no por cierto por culpa de su reglamento, sino más bien por la ineptitud de los encargados de dirigir las, y algo más que no es del caso, ahora que han desaparecido.

Vayan, pues, y que no vuelvan.

—o—

El estuche que encierra la joya que los liberales de este Distrito regalamos al Sr. Latorre, de que ya nos hemos ocupado en otro número de este periódico, ha superado nuestras esperanzas, pues há resultado la ejecución tan acabada, como hermoso fué el pensamiento.

La aludida obra fué vista por varias personas conocedoras del arte en la Coruña, y extrañáronse que manos que tales primores ejecutaban en solo seis dias, por que en seis dias se realizaron, se concretasen á vegetar en tan estrecho horizonte.

Falicitamos nuevamente al jóven artista D. Juan Vicente Martínez, angurádole un porvenir tan brillante de honra como de provecho, á poco que se esfuerce para darse á conocer.

—o—

Hemos recibido el primer cuaderno de la interesante revista de antigüedades *Galicia Diplomática*, de la que es director nuestro querido amigo el distinguido historiografo D. Bernardo Barreiro de V. V.

La falta de espacio nos impide ocuparnos hoy de ella con la extension conveniente, lo que haremos en alguno de los proximos números de nuestro semanario.

—o—

El hermoso regalo que algunos amigos de este distrito han hecho á su representante en Cortes D. Juan F. Latorre, con motivo de su próximo enlace, salió ya para Madrid.

—o—

El mal estado atmosférico sigue perjudicándonos en este país notablemente. Después del violento temporal de pedriscos, lluvias, truenos y rayos que durante unos dias azotó esta comarca del Cabo Ortegal, empiezan ahora los

vientos y las nieblas para desesperacion de los labradores.

Después de perjudicar á la cosecha, y de ser motivo principal para la desanimacion de los festejos y romerías, no nos permite gozar del verano, pues por solo lo interminable de los dias sabemos la estacion del año en que nos hallamos.

Los mas ancianos no recuerdan una revolucion atmosférica como esta, ni en verano ni en invierno.

—o—

Leemos en nuestro colega *El Vivariense*.

«Nos dicen de la Rigueira—Jove—que á la función religiosa que se celebró, segun costumbre, en honra y gloria del *Ventureiro* en aquella parroquia el sábado 9 de los corrientes, ha concurrido escaso número de romeros de las montañas en relación al de los que lo hacian otros años. Muchos de ellos se lamentaron del deslucimiento de la solemnidad del acto religioso, por haberse convertido el templo en un mercado.»

«Durante su celebración se apostaron dos sacerdotes en el centro del templo en demanda de limosnas para el santo: otro al pié del altar, donde éste se veneraba, dedicado á la venta de imágenes de cera; el sacristán y su esposa ocupados en el despacho de vinos y aguardientes dentro del pórtico y frente al altar: un sobrino del párroco entretenido en poner el Santo y recoger las ofrendas: y el hermano del párroco, recreado en la venta de lana, quesos, lacones, jamones etc.»

«La mayor parte de los que presenciaron estos actos se preguntaban "Esto parece el mercado del cura..."»

«Sin embargo el baile por la tarde estuvo animado, contribuyendo á amenizarlo la esbelta dama D^a. Pilar Ribeira Meitin, y el grande y maduro pollo D. Manuel Leal, bailando esta envidiable pareja, vertiginosos vales.»

—o—

Las fiestas de este año.

La impopularidad del Alcalde conservador que tenemos, sus actos poco meditados que apagan todo estímulo y ahogan los más espontáneos entusiasmos, fueron motivo poderoso para que una extraña desanimacion cundiese este año entre nuestros jóvenes, mal impresionados por empeños é imposiciones pueriles de la Autoridad local que padecemos, y poco dispuestos, por tanto, á organizar festejos sometidos á previa censura y llevados á cabo bajo la presión del capricho autoritario, aunado con ciertas intransigencias ocultas en la sombra, que se decia habian de coartarlos y deslucirlos.

El 25, se celebró en la parroquia de Cuíña la romería en honor á Santiago, y el soto en que tuvo lugar, tan concurrido en años anteriores, vióse este muy escasamente animado, pues la lluvia incessante, el continuo relampaguear y los fuertes truenos retrajeron de esta diversion á muchas personas. Sin embargo las que fueron, se divirtieron grandemente durante el último tercio de la tarde y por la noche, en cuyo trascurso cedieron en intensidad los fenómenos atmosféricos, más contemporizadores, no obstante su imponente grandeza con los alegres mortales que á tales horas rendian tributo al baile, que los míseros pigmeos que, vara en mano, por aqui abajo se estilan.

Aplacó, al parecer, el temporal el 26, y las gentes comenzaron á concurrir á la proxima y pintoresca parroquia de Luvia, en donde se festejaba el dia de Santa Ana, pero apenas la banda del Sr. Gomez habia ejecutado algunos bailes, cuando la violencia de copiosos y frecuentes aguaceros, obligónos á emprender el camino de nuestros respectivos domicilios, dejando triste y en soledad el poco antes animado espacio dedicado al baile. Por la noche, con motivo de celebrarse en lugar más proximo al pueblo y por haber cesado la lluvia, reinó la más extraordinaria animación, desquitándose, los aficionados al baile, de las forzosas privaciones de la tarde.

El 28, en vista de que no existia comision de festejos, ordenó D. Donato, quizá arrepentido de anteriores arrogancias y movido por la actitud de algunos jóvenes que á última hora se animaron prestándose á reunir algo, que la música recorriese las calles á las doce del dia, al igual de los demás años. Durante la tarde y noche tocó la banda del Sr. Gomez en la alameda, viéndose medianamente concurrido el paseo.

El 29 se celebró misa solemne, pagada por el Ayuntamiento. Por la tarde efecto de lo apacible del dia, hubo notable y escogida concurrencia en la alameda así como durante la noche que fué serena y hermosa, no siendo posible á causa de la premura del tiempo y la falta de fondos, iluminar todas las carreras, como en mejores épocas, y si solamente la lateral más proxima al pueblo, y parte de la fachada de la cárcel.

El 30, por la tarde, volvió á tener lugar el paseo en la alameda, amenizado, como los de los anteriores dias, por la banda del Sr. Gomez, y á la noche, en obsequio á las bellas forasteras que tenemos entre nosotros y á nuestras hermosas jóvenes, celebró el jóven también, pero opuesto y feo sexo, un baile en el Teatro, que, en concurrencia y animación, correspon-

dió cumplidamente á la galanteria de sus iniciadores.

Repetiendo, una vez más, la obligada frase de cajón, podemos afirmar en este caso, sin temor de equivocarnos, que *todo Sta. Marta* asistió á tan agradable fiesta y que las horas allí trascurridas deslizáronse blandas y deliciosas entre los armoniosos acordes de las bandas de Rebollar y Gomez, y las inefables y fascinadoras impresiones que á nuestro ánimo llevó la contemplación expansiva de tanta belleza y encanto allí congregados, tantas ilusiones halagadoras y risueñas prespectivas, tanta vida, juventud y simpatía, rebosantes; todos los inolvidables atractivos, en una palabra, de los años mejores, de la primavera de la existencia.

(Se continuará.)

El comerciante de Vivero, nuestro amigo D. Juan Bujados, abrió un nuevo establecimiento, en el Canton de esta Villa, de objetos de fantasia exclusivamente.

Hemos tenido el gusto de visitarlo y desde luego lo recomendamos al público, por que allí encontrará cuanto el gusto y la moda han inventado para los diferentes servicios y adornos de una casa.

Mucho nos place, que el comercio de esta localidad, se desarrolle, apesar de las muchas gabelas que sobre él pesan desde que mandan los conservadores.

Venta de casa:

Se vende una casa sita en el Canton de esta Villa, señalada con el n^o 29, de la propiedad de Don José María Balteiro, con su huerta y más terreno anejo.

Los que deseen adquirirla, pueden informarse respecto á precio, condiciones y demas necesario, de su apoderado D. Crisanto Armada.

LIBRERIA

NACIONAL. EXTRANJERA

Y REGIONAL.

DE

EUGENIO CARRE Y ALDAS

16, Luchana 16

CORUÑA.

Primera casa de Galicia en surtido de obras de escritores gallegos, antiguos y modernos.

PIDASE EL CATALOGO

que se remitirá gratis y franco.

Se recibe constantemente todas las principales novedades, españolas, extranjeras y regionales.

Imprenta de «El Ortegal»

DE FOJO Y COMP.

ANUNCIOS.

ESCUADERO Y SIMAL

MARMOLISTAS.

27—Magdalena—27,—FERROL.

Pilas bautismales, Panteones, Altares, Lápidas, Marcos y Escudos de armas, Consolas, Mostradores, Pavimentos, Fuentes, Chimeneas, Mesas Lavabos y todo lo concerniente al arte.

ZAPATERIA

de Severino Martinez.

8—REAL—8

En este antiguo y acreditado establecimiento hay un constante surtido de calzado hecho á clavillo (sin cartón ninguno) construido en dicho establecimiento, el que se vende á precios muy reducidos, con los que no es posible competencia.

Se hace calzado á clavillo á la medida, entregándolo á las veinticuatro horas de haberlo encargado, á los mismos precios que tiene señalados para el calzado que tiene destinado para la venta.

En dicho establecimiento se sigue construyendo calzado cosido hecho á la medida con la prontitud, esmero y economía que tiene acreditado su dueño.

Hay también un gran surtido de las célebres máquinas de coser de la Compañía Fabril Singer, las que se adquieren al contado y á plazos lo mismo que piezas sueltas, aceites, agujas, hilos y sedas para dichas máquinas, no siendo legítimas de Singer las que se adquieren en otro establecimiento de Santa Marta, por ser el dueño de éste el único agente autorizado por la Compañía para la venta de éstas.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

DOMICILIADA EN MADRID, CALLE DE CLOZAGA NÚM. 1.

GARANTIAS

Capital social 12,000,000 de pesetas
Primas y reservas 40,697,980 —

Esta gran Compañía nacional ha satisfecho por siniestros de incendios en el año de 1891, la considerable suma de

PESETAS: 2.636.019,40.

No hay demostración más evidente de la importancia de una Compañía, y del vasto desarrollo de sus operaciones.

Agente en Ortigueira, Manuel Blanco Vaamonde.

DOMINICA REFORMADA

GRAN CASA DE HUESPEDES

de Gerardo Gonzalez

REAL 14,—principal y segundo—CORUÑA.

ESMERADO TRATO Y PRECIOS ECONÓMICOS.

—G-R-A-N--B-A-Z-A-R—

de Vicente Perez Lorenzo

CANTON 27,—ORTIGUEIRA.

Ferretería y cuina:lla Lámparas de suspensión y mesa,
Vidrios, pinturas y brochas Batería de cocina y juegos de café.
Herramientas puntas de paris Juguetes, maletas y cubos.
Camas inglesas y del pais. Perchas y listones dorados.
Jergones metálicos y muebles Sombreros, acordeones y calzado.

INFINIDAD DE ARTICULOS DE NOVEDAD

Todo á precios arregladísimos.

ALMACEN

—DE—

EFFECTOS NAVALES

Y ARTICULOS DE TODA CLASE DE PESCA

Hilos, redes, jarcias, alquitranes, pinturas, etc., etc.

23-24—LACY—23-24

JAIME C. MAYOR.

Casa para la venta en comision, de sardina y demás pesca salada.

San Fernando 19--Paseo de los Mártires 30

ALICANTE.

EL ORIENTE

EMPRESA DE CARRUAGES

Esta Empresa de coches-correos entre Betanzos, Ferrol y Ortigueira hace viajes diarios de ida y vuelta entre estos tres puntos, conbinados con los trenes correos haciendose el viaje directo desde la Coruña.

Los carruages son cómodos y cuentan con buen ganado, siendo los precios sumamente económicos apesar de no existir competencia.

NI MEJOR NI MÁS BARATO

FERRETERIA, QUINCALLA Y PAQUETERIA

DE

EVARISTO FERNANDEZ.

9 REAL 9.

En este acreditado establecimiento, podrá recibir un gran surtido de los generes siguientes:

Completo surtido de calzado en Madrid expresamente para esta casa, y á precios sumamente económicos, con los que no es posible competencia.

Gran surtido de camas de hierro,—camas de Victoria madera,—Cunas y camitas de hierro, jergones metálicos.

Mesas de comedor elásticas.—Sofás, butacas mecedoras y sillas. Banquetas de iglesia.—Espejos.—Lavavos y mesas de noche.—Bastidores, portiers, perchas.—Baules-mundos.

Relojes de sala, pared, bolsillo y despertadores. — Lámparas, quinqués, Glovos, tubos y pantallas.

Cocinas económicas, batería de cocina.—Cubiertos de plata Menese. Cubos y jarros catalanes. — Juegos de aseo.

Alambre de hierro y latón.—Acero milano.—Claves para herrar, de bote y de lancha, galvanizados y lisos.—Tela metálica y básculas tubos de hierro galvanizado.—Guadañas.—Sartenes de hierro.—Planchas y canales de zinc.—Tachuela embutida y de tapizar.—Estaño y plomo.—Planchas para sastres.—Máquinas de coser.—Hojas de lata.

Además de los artenos citados, hay otros muchos difíciles de enumerar y que verá el que visite este establecimiento.

EL ORIENTE

Empresa de Coches de Betanzos-Ferrol-Ortigueira
Coche al Barquero y viceversa, los impares salida, 8 de la mañana.